

## Inhalt

|  |   |
|--|---|
| Aktuelles .....                        | 1 |
| Neues aus der Forschung .....          | 1 |
| Lehre und Studium .....                | 2 |
| Konferenz- und Tagungsteilnahmen ..... | 3 |
| Personen .....                         | 4 |
| Veranstaltungen und Termine .....      | 6 |
| Aktuelle Publikationen .....           | 6 |

## Aktuelles

**GRADUIERTENKOLLEG NRW  
DIGITALE GESELLSCHAFT**

Gemeinsam mit Prof. Philipp Schaer (Institute of Information Science, TH Köln) wird **Prof. Sven-Oliver Proksch** am Cologne Center for Comparative Politics (CCCP) ein interdisziplinäres Forschungsprojekt im Rahmen der Förderlinie "Digitale Gesellschaft" des Ministeriums für Kultur und Wissenschaft des Landes Nordrhein-Westfalens durchführen. Das Vorhaben zum **Einfluss von Suchmaschinen auf die politische Meinungsbildung** ist an ein standortübergreifendes Graduiertenkolleg angeknüpft und untersucht die Frage, inwieweit Suchmaschinen die politische Meinungsbildung und Themensetzung beeinflussen können und welchen Einfluss Faktoren wie „Filterblasen“, kollaboratives Filtern, aber auch mangelnde Such- oder Medienkompetenz der Nutzer auf diese Prozesse haben. Das Projekt wird in großem Umfang Web-Daten verschiedener Suchmaschinen erheben und mit Mitteln der maschinellen Sprachverarbeitung analysieren sowie Wirkungszusammenhänge mit Laborexperimenten systematisch untersuchen. Die Laufzeit beträgt 3,5 Jahre. [Link](#).



Das **Centre for Turkey and EU Studies (CETEUS)** der Universität zu Köln unter der



**VIADUCT**

Enhancing Visibility of the Academic Dialogue on EU-Turkey Cooperation

Leitung von Professor em. Dr. Wolfgang Wessels hat im Rahmen des „Erasmus+“-Programmes der Europäischen Union in der Förderlinie „Jean-Monnet-Netzwerke“ einen Grant in Höhe von knapp 300.000€ erworben. Unter dem Titel "**Enhancing Visibility of the Academic Dialogue on EU-Turkey Cooperation**" (**VIADUCT**) erreichte der Projektvorschlag des CETEUS die außergewöhnlich gute Bewertung von insgesamt 96,5 von 100 Punkten im Begutachtungsprozess. Es konnte sich zusammen mit 45 anderen Projekten in einem Bewerberfeld von über 320 Projektanträgen durchsetzen. VIADUCT wird 40 Partner in der EU, der Türkei und der Nachbarschaft auf dem Gebiet der Forschung und akademischer Lehre zu den EU-Türkei-Beziehungen vernetzen. Von September 2017 bis August 2020 werden zahlreiche Aktivitäten in verschiedenen Ländern und Regionen, wie beispielsweise akademische Konferenzen, PhD Schools, Seminare für Masterstudierende, durchgeführt. Geleitet wird das Projekt von Prof. Wessels und Dr. Funda Tekin. [Link](#)

## Neues aus der Forschung

Im Rahmen des **Sonderforschungsbereichs 1342 „Globale Entwicklungsdynamiken von Sozialpolitik“** an der Universität Bremen ist Dr. Sarah Berens zusammen mit Philip Manow mit dem Teilprojekt B03 **„Internationale Komplementaritäten in der Entwicklung nationaler Wohlfahrtsstaaten:**

**Die Transatlantische Sphäre 1870-2020**“ vertreten. Das Teilprojekt untersucht die komplementäre Entwicklung von Sozialstaatlichkeit unter den Bedingungen intensiver weltwirtschaftlicher Verflechtungen. Es konzentriert sich auf den Zusammenhang von Sozialpolitik, Agrarinteressen und Schutzzöllen und betrachtet dabei vor allem politische Parteien und Wähler. Ziel ist die Beantwortung der Frage, wie sich die aus ökonomischer Verflechtung ergebenden jeweiligen Interessenlagen je nach politischer Transformationslogik in staatliche Politiken übersetzen und damit langfristig das besondere institutionelle Profil der jeweiligen Sozialstaaten und Politischen Ökonomien formen. [Link](#).

Vom 13.-14. Oktober 2017 fand ein **Workshop „New developments in comparative politics“** statt, der gleichzeitig als **Kickoff Event** für das um die Professuren für Europa- und Mehrebenenpolitik sowie Methoden der Vergleichenden Politikwissenschaft erweiterte Cologne Center of Comparative Politics (CCCCP) fungierte. Zu den externen Gästen gehörten Prof. Lucio Baccaro, Prof. Herbert Kitschelt, Prof. Lanny W. Martin und Prof. Susan E. Scarrow. [Link](#).

## Lehre und Studium

Die Veranstaltungsreihe **„Lecture Series: Microfoundations of Politics“** besteht nun schon seit mehreren Semestern und konnte in der zweiten Hälfte 2017 wiederum eine Reihe hochinteressanter Vorträge anbieten ([Link](#)).

- 23.10.2017, Felix Bierbrauer: „Political feasible reforms of non-linear tax schedules“.
- 13.11.2017, Aina Gallego: “The legacies of violence on Politics: Evidence from the Spanish Civil War“.

- 07.12.2017, Margarete E. Roberts: “Reverse Engineering censorship and its impact in China“.
- 18.12.2017, Pablo Barberá: “Estimating Policy positions using Twitter data“.

Das Institut für Politikwissenschaft setzt die enge Zusammenarbeit mit der **Türkisch-Deutschen Universität** in Istanbul fort. Im Rahmen einer Exkursion nach Ankara haben Studierende des Masterstudiengangs „European and International Affairs“ am 14. November 2017 **die deutsche Botschaft in Ankara besucht** und sich mit Botschafter Erdmann ausgetauscht. Die Ankara-Exkursion ist zentraler Bestandteil des Kurses „Introduction to European and International Affairs: Turkey, Germany and the European Union in the World“, der von Köln aus mitkonzipiert und unterstützt wird. [Link](#).

Am 8. Dezember 2018 organisierten Prof. Sven-Oliver Proksch, Dr. Sarah Berens, Dr. Christopher Wratil und Paul Beckmann einen **Methodenkompaktkurs „The Structural Topic Model for Text Analysis“**, gehalten von Prof. Margaret E. Roberts (University of California at San Diego). Ein weiterer **Methodenkompaktkurs „Ideal Point Estimation Using Twitter Data“** unter der Leitung von Pablo Barberá (University of Southern California) fand am 18. Dezember 2017 statt.

Dr. Tobias Kunstein, Akademischer Rat am Institut für Politikwissenschaft, beteiligte sich am 24. Oktober an der vom Professional Center der Universität organisierten **Ringvorlesung „Happy Birthday Europa“** mit einer Veranstaltung zum Thema „Geschichte der Europäischen Union und des Euro“. [Link](#).

## Konferenz- und Tagungsteilnahmen

**12.-14. Juli 2017: 24th International Conference of Europeanists of the Council for European Studies (CES) in Glasgow, UK.** Leon Kanthak: "The Implementation of Strengthened Economic Policy Coordination in the EU". PD Dr. Dennis Spies: Organiser of the Panel "The Political Integration of Immigrants in Europe". Prof. Christine Trampusch: „Parliamentary Control over Sovereign Borrowing and Debt Management“ (with Philip Gross). Paul Beckmann: "An asymmetric partisanship effect: House price fluctuations and party positions". Florian Fastenrath: "Technocrats as a buffer against learning in times of crisis: Resilient expectations in the cases of US and Germany city swaps" (with Agnes Orban and Prof. Christine Trampusch).

**International Conference on Periyar Self-Respect Movement, Universität zu Köln, 27.-29. Juli 2017.** Prof. Wolfgang Leidhold: "The Constitution of the Body Politic an Essay on the Spirit of European Political Ideas".

**APSA Annual Meeting & Exhibition San Francisco, USA, 31. August-3. September 2017.** Dr. Sarah Berens: "How Illegitimate State Action Erodes the Fiscal Contract in Sub-Saharan Africa (with Armin Schiller). PD Dr. Dennis Spies: "Addressing the Role of Welfare Institutions for the Relationship between Immigration, Welfare Spending and Welfare Chauvinism" (Lecture, with Alexander Schmidt-Catran and Leonce Röth).

**APSA Annual Meeting & Exhibition San Francisco, USA, 31. August - 3. September 2017.** Prof. Wolfgang Leidhold: „Genealogy of Experience, An Essay in Experiential History and Cultural Evolution“ (Buchvorstel-

lung im Rahmen einer Round-Table-Diskussion).

**ECPR General Conference, University of Oslo, Norwegen, 6.-9. September 2017.** Stephan Vogel: „From Co-operative Federalism Towards more Dual Federalism in Germany: Which Länder Deviate from the Policy Mainstream?“. Valeria Smirnova: "Why Change the Rules of the Game? Evidence on Regulation of Party Finance Transparency from Norway" (with Torill Stavenes). Dr. Christopher Wratil: "It's Popular to Be Populist! The Social Desirability of Populist Attitudes" (with Fabian G. Neuner).

**Team Populism: "Causes, Faces and Consequences of Populism in the Global Political Context: Ugly, Bad, and Sometimes Good?", Dubrovnik, Kroatien, 11 - 13 September 2017.** Dr. Christopher Wratil: "It's Popular to Be Populist! The Social Desirability of Populist Attitudes" (with Fabian G. Neuner).

**Tagung der DVPW-Sektion Policyanalyse und Verwaltungswissenschaft, Regionalzentrum Hamburg der Fern-Universität in Hagen, 21.-22. September 2017.** Stephan Vogel: „Abweichen oder ‚im Strom schwimmen‘? Ländergesetzgebung im deutschen Bundesstaat nach der Föderalismusreform I“.

**'14th Symposium on Sino-EU Relations and the Taiwan Question', Shanghai Institutes of International Studies, Shanghai, China, 19.-21. Oktober 2017.** Dr. Hermann Halbeisen: "The Tsai Administration's first year in office: confronting the challenges of domestic reform".

**'2nd Seminar on Taiwan-EU Relations' der National Chung Hsing University in Tai-chung, Taiwan, 26. Oktober 2017.** Dr. Hermann Halbeisen: "Exchanges between Cities

in Taiwan and the EU-Remarks about a Rare Phenomenon”.

**'Conflict and Integration as Conditions and Processes in Transitioning Societies of Eastern Europe and East Asia', FU Berlin 8.-9. November 2017.** Dr Hermann Halbeisen: “The Changing Logic of Cross-Taiwan Strait Confrontation”.

**IPSA R20 on Political Finance and Political Corruption. Valencia, Spain, Juli 2017.** Valeria Smirnova: “Regulation of Party Finance Transparency and Its Reforms” (mit Torill Stavenes).

**IPSA-RPSA R48 on Administrative Culture, Sankt-Petersburg, Russia, Juli 2017.** Valeria Smirnova: “Regulation of Conflict of Interest in National Parliaments: General Patterns and Tendencies” (mit Nicole Bolleyer).

**VIADUCT Lectures Series, University of Cambridge, UK, 23. November 2017.** Dr. Funda Tekin, Projektdirektorin von VIADUCT, moderierte eine Sitzung der [„European Studies Reading Group“](#) zum Thema “Drivers and brakemen in EU-Turkey relations - Which Road Ahead?”. Die Veranstaltung wurde in Kooperation mit dem DAAD Cambridge Research Hub organisiert.

**“The European Union, Turkey and its wider neighbourhood: challenges and opportunities”, Institut Barcelona d'Estudis Internacionals (IBEI), Spanien, 17. - 18. Oktober 2017.** Elf Doktoranden aus verschiedenen Ländern diskutierten ihre Dissertationen mit internationalen Experten, wie Meltem Müftüler-Bac (Sabanci University), Robert Kissack (IBEI), Eduard Soler i Lecha (IBEI, CIDOB) and Atila Eralp (METU). Der Workshop wurde vom Institut Barcelona d'Estudies Internacionales ausgerichtet sowie durch die beiden vom CETEUS verantworteten Projekte

TRIANGLE und FEUTURE mit finanzieller Unterstützung durch die Stiftung Mercator und das „EU Horizon 2020 Research and Innovation Programme“ organisiert. Das Spektrum der behandelten Themen umfasste Narrative in den deutsch-türkischen Beziehungen, Populismus sowie die theoretischen Konzepte der Dissertationen.

## Personen



**Christine Unrau**, Doktorandin am Lehrstuhl für Politische Theorie und Ideengeschichte, hat am 10. Mai 2017 erfolgreich ihre Dissertation „Erfahrung und Engagement. Motive, Formen und Ziele der Globalisierungskritik“ verteidigt.



Ebenfalls am Lehrstuhl für Politische Theorie und Ideengeschichte promoviert hat **Claudius Mandel**. Er verteidigte seine Dissertation „Zur Einbildungskraft bei Dietmar Kamper: Geschichtsbild – Menschenbild - Gesellschaftsbild“ erfolgreich am 26. Juni 2017.



**Dennis Abel** hat vom 10. bis 12. Juli 2017 an der Sommer Schule „Accelerating Innovation to Reduce Energy Demand“ des Centre on Innovation and Energy Demand (CIED) an der Universität Sussex teilgenommen.



**Flavio Azevedo** wird als Gewinner eines Fulbright Stipendiums von Januar bis August 2018 am Social Justice Lab der New York University als Fulbright Rese-

arch Fellow zu Gast sein.



**Dr. Sarah Berens** nahm an einem Forschungsaufenthalt in UC Riverside, USA, teil. In diesem Rahmen arbeitete sie mit Professor David Brady

PhD zusammen. Ein Gastvortrag im Rahmen der Reihe Comparative Political Economy Research führte sie im Oktober an die Universität Konstanz



**Elifcan Çelebi** ist seit Oktober neue Stipendiatin der IMPRS-SPCE am Max-Planck-Institut für Gesellschaftsforschung und Doktorandin am Lehrstuhl für Vergleichende Politische Ökonomie von Frau Prof. Trampusch.



**Florian Fastenrath** erhielt im September ein Stipendium der DFG im Rahmen des Schwerpunktprogramms "Erfahrung und Erwartung" für einen zweimonatigen Forschungsaufenthalt an der UC Berkeley.

Das CETEUS freut sich, **Alina Thieme, M.A.** und **Belkis Tuncer, M.A.** als neue wissenschaftliche Mitarbeiterinnen im Team begrü-



ßen zu können. Frau Thieme hat ein politikwissenschaftliches Masterstudium an der Universität zu Köln absolviert, Frau Tuncer erlangte einen Masterabschluss in Islamwissenschaften und Arabistik an der Westfälische Wilhelms-Universität Münster. Beide werden in Zukunft als Programmdirektorinnen die Organisation der Politik- und Verwaltungswissenschaftlichen Fakultät der Türkisch-Deutschen Universität in Istanbul verantworten. [Link](#).



**Johannes Müller Gómez**

wechselte im September 2017 als Promotionsstipendiat an die Université de Montréal, wo er zur Umsetzung von internationalen Abkommen in Mehrebenensystemen forscht. Für sein Promotionsvorhaben erhielt er den Gérard-Boismenu-Preis für vielversprechende Forschung im Bereich der vergleichenden Politikwissenschaft.



**Bruno Castanho e Silva** ist

neuer Postdoktorand am Lehrstuhl für Europa- und Mehrebenenpolitik von Prof. Proksch. Er hat zuvor an der Central European University promoviert. Neben Quantitativen Methoden bilden die Themen Politische Psychologie und Populismus Schwerpunkte seiner Arbeit.



Ebenfalls neu am Lehrstuhl für Europa- und Mehrebenenpolitik ist **Jens Wackerle**. Als Doktorand und wissenschaftlicher Mitarbeiter beschäftigt

er sich mit Politischer Repräsentation, innerparteilichen Nominierungsverfahren sowie mit Geschlechterrollen und ethnischen Minderheiten in der Politik.



**Stephan Liedtke** hat am

5. Dezember 2017 erfolgreich seine Dissertation „Die Ölversorgungssicherheitspolitik der USA und der VR China - Eine theoriegeleitete Analyse angebotsorientierter Energieaußenpolitik“ verteidigt.



**Leonce Röth**, wissenschaftlicher

Mitarbeiter am CCCP (Lehrstuhl Prof. Kaiser), verbrachte im Juli und Au-

gust 2017 einen Forschungsaufenthalt als Gastwissenschaftler am EURAC Institut in Bozen, Italien.



**Dr. Jan Sauermann** wurde im August für drei Jahre zum Sprecher des Arbeitskreises für Handlungs- und Entscheidungstheorie der Deutschen Vereinigung für Politikwissenschaft gewählt. Dem Sprecherteam gehören außerdem Marc Debus (Universität Mannheim) und Markus Tepe (Universität Oldenburg) an.



**Armin Mertens** ist seit Oktober neuer Wissenschaftlicher Mitarbeiter im DFG Forschungsprojekt „Municipalities and their Expectations on Pay-Offs of Swap Deals“

(MUSWAPS) von Frau Prof. Trampusch.

## Veranstaltungen und Termine

**Workshop Data Visualization in Political Science**, geleitet von Dr. Felix Haaß (GIGA Hamburg), 15. Januar 2018 von 9:00 – 17:00 Uhr im SSC, Raum 4.210. Informationen: [jmeyer6@smail.uni-koeln.de](mailto:jmeyer6@smail.uni-koeln.de).

**Antrittsvorlesung Prof. Ingo Rohlfing, PhD**, Professor for Methods of Comparative Political Research, 17. Januar 2018: “Publication Bias in Qualitative Comparative Analysis – And what to do about it” 12:00 Uhr, Tagungsraum des Seminargebäudes der Universität zu Köln.

**Antrittsvorlesung Prof. Dr. Lucio Baccaro**, Direktor am Max-Planck-Institut für Gesellschaftsforschung in Köln, 22. Januar 2018: “Political Economy of Growth Models“, 13:30 Uhr, Hörsaal XXI, Hauptgebäude der Universität zu Köln.

## Aktuelle Publikationen

Azevedo, Flavio, Jost, J. T., & Rothmund, T. (2017) “Making America great again: System justification in the U.S. presidential election of 2016”. *Translational Issues in Psychological Science*, 3(3), 231-240. <http://dx.doi.org/10.1037/tps0000122>

Bolleyer, Nicole; Smirnova, Valeria (2017) “Parliamentary Ethics Regulation and Trust in European Democracies”. In: *West European Politics*. DOI: 10.1080/01402382.2017.1290404.

Beach, Derek and Ingo Rohlfing (2018) “Integrating Cross-Case Analyses and Process Tracing in Set-Theoretic Research: Strategies and Parameters of Debate”. *Sociological Methods & Research* 47 (1): 3-36.

Florian Fastenrath, Agnes Orban und Christine Trampusch (2017) From Economic Gains to Social Losses: “How Stories Shape Expectations in the Case of German Municipal Finance”. MPIfG Discussion Paper 17/20. [http://www.mpifg.de/pu/mpifg\\_dp/2017/dp17-20.pdf](http://www.mpifg.de/pu/mpifg_dp/2017/dp17-20.pdf)

Johannes Müller Gómez, Wulf Reiners and Wolfgang Wessels (2017) „EU-Politik in Krisenzeiten. Krisenmanagement und Integrationsdynamik in der Europäischen Union“. In: *Aus Politik und Zeitgeschichte* 37/2017, S. 11-17

Jost, John T. et al. (2017) “Ideology and the limits of self-interest: System justification motivation and conservative advantages in mass politics”. *Translational Issues in Psychological Science*, 3(3), e1-e26. <http://dx.doi.org/10.1037/tps0000127>

Kaiser, André and Stephan Vogel “Dynamic De/Centralization in Germany, 1949-2010”. *Publius: The Journal of Federalism*. DOI: <https://doi.org/10.1093/publius/pjx054>, Online first: [Link](#).

Kanthak, Leon und Dennis C. Spies (2017) European Union Economic Policies. In: *European Union Politics*. DOI: 10.1177/1465116517740638.

Rohlfing, Ingo and Carsten Q. Schneider (2018) “A Unifying Framework for Causal Analysis in Set-Theoretic Multimethod Research”. *Sociological Methods & Research* 47 (1): 37-63.

Sauermann, Jan (2017) “Do Individuals Value Distributional Fairness? How Inequality Affects Majority Decisions”, *Political Behavior*, online first: <https://link.springer.com/article/10.1007/s11109-017-9424-6>

Sauermann, Jan und Paul Beckmann (2017) “ ‘Divide the Dollar’ Using Voting by Veto”. In: *Jahrbuch für Handlungs- und Entscheidungstheorie*. Band 10, eds. Eric Linhart, Marc Debus und Bernhard Kittel. Wiesbaden: Springer. 85-109.

Trampusch, Christine (2017) “Liberal Financial Markets in the Interest of Staatskredite – A Process Tracing Study of the Link between Sovereign Debt Policy and the 1908 Bourse Law Reform in the German Empire”. In: *Jahrbuch für Wirtschaftsgeschichte*; forthcoming.

Van Hauwaert, S., Schimpf, C. H., and Azevedo, F. (2017) “The individual level measurement of populism in Europe and the Americas: Insights from IRT as a scale development technique”. In Hawkins, K., Carlin, R., Littvay, L., and Rovira Kaltwasser, C., editors, *The Ideational Approach to Populism: Theory, Method & Analysis*. Routledge.

Wessels, Wolfgang und Johannes Wolters (2017) „Chancen und Risiken von Aufbau- und Abbauflexibilisierung: der Europäische Rat vor einem Trilemma“, in: *integration* 2/2017, S. 89-100.

Wrátil, Christopher (2017) “Modes of Government Responsiveness in the European Union: Evidence from Council Negotiation Positions”, in: *European Union Politics*, pp. 1-23.

Wrátil, Christopher (2017) “Dodging the Bullet: How Crises Trigger Technocrat-Led Governments”, in: *European Journal of Political Research*, pp. 1-23. (with Giulia Pastorella).

Wrátil, Christopher (2017) “A Populist Moment? Populist Attitudes of Voters and Non-Voters before the German Federal Election 2017”, Bertelsmann Foundation: Gütersloh. (with Robert Vehrkamp).